
江门日报社地址：江门市华园中路25号 邮政编码：529000 江门新闻网：http://www.jmnews.com.cn 电子邮箱：tg@jmrb.com 区域新闻编辑部电子邮箱：jmrbqy@126.com 电话：3502665
恩平记者站地址：恩平市腾飞街106号 邮政编码：529400 新闻热线：7713175 7113456 18929097138 广告热线：7728182 18929091182 发行热线：7728110 7728766

综合 2022年1月4日 星期二 区域新闻中心主编 责编/刘雅琴 美编/刘悦B04 电话：3502615 E-mail：jmrb@163.com

检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检检 察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察察 视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视视 窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗窗
区域新闻中心主编 责编/刘悦 美编/刘悦 电话：3502615 E-mail：jmrb@163.com

完善道路交通标识
打造“安全上学路”

“校园周边交通安全一直是我最担心
的问题。”良西镇鹤坪岑维休学校校长对正
在校园调查走访的检察官说。

检察官注意到，岑维休学校位于省道
一侧，路虽不宽，但货车、搅拌车等大型车
辆却不少，且车速较快，往来车辆不能及
时发现已接近学校路段，未能自觉减速、
让行，存在较大交通安全隐患。检察官敏
锐地发现，该问题在辖区内可能存在一定
的普遍性，学生上下学的出行安全可能受
到侵害。

恩平市检察院迅速组成专门的调查小
组，对全市151所中小学校及幼儿园的交
通标识设置情况及周边环境进行了全面走
访。

调查小组发现，恩平全市超过一半学
校存在出入口未设置网状线、无学校路段
标识牌、进入及离开校园周边道路未设置

限
速
和 解
除限速标
识，人行横道
前未设置停车避让行人提示文字等问题，
不符合《中小学与幼儿园校园周边道路交
通设施设置规范》，容易引发交通事故，危
害学生安全，存在重大隐患，损害了社会
公共利益。进行初步调查核实后，该院决
定立案办理。

校园周边道路标识设置涉及多个职
能部门，国道、省道、城区道路及乡镇道路
分属公路事务中心、交通运输局、城市管
理和综合执法局和镇政府管理，全市道路
交通安全管理则由公安局交通警察大队
负责，存在一定的多头管理、职能重叠情
况。

为推动尽快解决这一问题，消
除安全隐患，恩平市检察院主动与

有关道路交通安全主管部门及建设
部门进行了多次磋商，并组织相关部

门进行了公开听证，邀请人大代表、政协
委员及人民监督员等参加。

经过磋商，由恩平市公安局交通警察
大队牵头制定了《恩平市学校路段交通安
全隐患排查整改工作方案》，对全市校园周
边道路标志、标牌、标线进行隐患排查，并
制定了详细的整改方案，开始系统全面的
整改。目前，各职能部门已对60所学校周
边的道路交通标识进行整改完善，还有16
处正在推进。

当检察官再次到岑维休学校进行实地
调查时，该校周边已严格按照规范设置交
通标识，在校园出入口设置了减速带。不
仅学生上学交通安全得到切实有效的保
障，周边居民的出行体验也得到了明显提
升。

整治无牌流动摊贩
打造“卫生上学路”

恩平市检察院派驻检察室在走访中发
现，大量无牌无证的熟食流动摊贩，在上
学、放学时间出现在恩平市职业技术教育
中心周边。这些流动摊贩出售的食品价格
低廉，吸引了众多学生购买。

该院经初步调查后，发现这些流动摊贩
均未持有食品摊贩登记卡，出售的食品来源
不明，经营者也未取得有效健康证明，一旦
出现食品安全问题，将可能影响在该校就读
的两千多名学生的健康。

恩平市检察院依法对校园周边违规经
营食品问题进行立案，并依据《广东省食品
生产加工小作坊和食品摊贩管理条例》相
关规定，向负有监督管理责任的恩城街道
办事处发出磋商函，督促其对校园周边无
牌无证流动摊贩进行清理整治，引导经营

者依法经营。
恩城街道办事处迅速联合恩平市城市

管理和综合执法局、学校所在社区，对流动
摊贩进行劝离，与学校负责人进行座谈，共
同加强校园食品卫生安全管理。学校也组
织开展主题班会，对学生进行食品卫生安
全教育。恩城街道办事处及城管部门还组
织进行了“回头看”行动，确保校园周边无
熟食流动摊贩。

整治香烟及电子烟
打造“健康上学路”

在开展未成年人犯罪预防工作时，恩
平市检察院发现，未成年人吸烟问题不容
忽视，许多涉罪未成年人有吸烟的不良习
惯，对未成年人的交友圈、金钱观、人生观
产生了不良影响。

该院在办案过程中发现，学校周边的
一些店铺存在出售烟草制品的行为，使得
在校未成年人较容易接触到烟草制品，可
能损害未成年人的身心健康，违反相关法
律规定。该院通过发出公益诉讼诉前检
察建议，督促恩平市烟草专卖局对校园周
边 50米范围内的香烟零售点进行了清
理。

在烟草专卖法实施条例修改前，电子
烟的管理一直游离在灰色地带。该院主动
与恩平市烟草专卖局、市场监督管理局联
系，就如何加强电子烟制品管理，防止未成
年人接触、使用电子烟等问题进行了沟
通。近日，国务院发布关于修改《中华人民
共和国烟草专卖法实施条例》的决定，规定
电子烟等新型烟草制品参照卷烟有关规定
执行。该院将结合修改后的《条例》，对电
子烟制品管理情况进行调查和监督，保护
未成年人免受新型烟草制品侵害。

“助推各职能部门和有关单位把未成
年人保护相关法律法规落到实处，检察机
关承担着特殊的法律监督职责。”恩平市检
察院第五检察部（该院负责未成年人检察
工作专门机构）主任谢军鸿表示，恩平市检
察院将以更高的政治自觉、法治自觉和检
察自觉，为未成年人健康成长提供更有力
的法治保障。

恩平市人民检察院发挥“未检+公益诉讼”职能

护航校园周边环境安全
保护未成年人健

康成长是检察机关的
重点工作之一。恩平
市人民检察院充分发
挥未成年人检察和公
益诉讼检察职能，聚焦
校园周边环境安全，督
促相关行政部门依法
及时充分履行职能，共
同打造安全、健康的校
园周边环境。

文/图 胡伟杰 梁怡慧 ▲鹤坪岑维休学校周边道路整改后，增加了交通标识，保障学
生上下学安全。

◀检察官到学校周边开展实地调查。

小米粉如何做成大产业？
恩平成立产业促进会助推濑粉抢占更大市场份额

爽口弹牙的濑粉、香浓醇厚的汤
汁……很多恩平人的一天是从一碗濑
粉开始的。这碗自清朝开始流传开来
的濑粉，时至今日，已成为恩平一张响
亮的美食名片。

在2021年10月举办的粤港澳大湾
区（江门）名特优新农产品推介活动上，恩
平濑粉亮相恩平展区，吸引了八方顾客。
近年来，随着恩平市打造全域旅游力度的
不断加大，以温泉欢乐节、农民丰收节、濑
粉节等节庆活动为平台，恩平濑粉得到了
大力推广和长足发展。随着乡村振兴在
恩平的深入推进，在全域旅游的带动下，
恩平市的濑粉产业也逐渐兴旺。

不过，目前，恩平濑粉的对外知名
度还不够高。为大力推动恩平市濑粉
产业发展，在2021年11月7日举行的
恩平市庆祝“中国农民丰收节”活动
中，恩平濑粉产业促进会正式成立。
小米粉如何做成大产业？恩平濑粉行
业发展将有哪些新亮点，又将迎来怎
样的机遇和挑战？近日，带着这些问
题，记者进行了走访。

现状
“粉香也怕巷子深”

将煮熟的濑粉放到碗里，浇上经过长
时间熬煮的老火浓汤，濑粉充分吸收油脂
和鲜香，交融出一份独特的美味。

近年来，包括濑粉在内的恩平传统美
食常常出现在各类城市宣传片中。恩平市
委、市政府还不断策划推出各类旅游活动、
特色美食节，宣传恩平美食，吸引各地的

“吃货”们每年都到恩平赴一场“美食之
约”。在恩平市委、市政府的大力支持下，
各镇（街）深度挖掘传统民俗，连续多年举
办各类特色节庆活动，促进乡村旅游发
展。这其中，恩平特色传统美食成为最有
代表性的名片，而恩平濑粉更是游人必尝
的美食之一。

但是，“粉香也怕巷子深”。我国粉类
市场需求量庞大，同类产品也非常多，竞

争激烈。就濑粉而言，需求人群相对较
少，主要集中在珠三角部分地区。加上濑
粉烹饪时间久，未能很好迎合都市人快节
奏的饮食习惯。如何让外来游客不仅能
在恩平品尝地道的风味美食，还能将“恩
平味道”带回家，是恩平濑粉产业发展面
临的重要课题。

此外，目前恩平濑粉还存在产业化不
足的问题，行业发展受到制约。记者从恩
平市科工商务局了解到，目前，恩平市濑粉
企业仅有3家，另有9家家庭小作坊，未能
形成较大生产规模，更缺乏龙头企业带动，
行业总产值偏小。同时，现有企业的濑粉
生产设备相对落后，管理模式偏传统，缺乏
产业精英人才。这些因素都阻碍了濑粉产
业现代化、集约化发展。同时，恩平的濑粉
店铺和濑粉手艺人多在本地营生，不愿远
走他乡。上述各种原因，致使恩平濑粉无
法像沙县小吃、兰州拉面、柳州螺蛳粉那
样，走出当地，走向全国。

抱团
成立产业促进会整合资源

恩平濑粉产业促进会的成立，获得了
众多恩平濑粉生产企业的欢迎，为恩平濑
粉产业发展带来新机遇。

“俗话说，火车跑的快，全靠车头带。
濑粉产业促进会的成立能有效解决恩平濑
粉产业主导作用缺失的短板，促进会除了
能制定行业标准，整体上把控恩平濑粉品
质，还能够整合市场上零散的资源，打包资
源、渠道、人才、技术、宣传等要素，带动产
业发展。”恩平市农业农村局总畜牧兽医师
谭乾开说。

据了解，目前，恩平的濑粉生产企业主
要集中于牛江镇、沙湖镇。这两个镇是恩
平市省级现代农业产业园的主阵地，也是
制作濑粉的原材料——恩平大米的主要产
地。

谭乾开说，多年来，恩平市积极推进国
家农产品质量安全县（市）、国家农业可持续
发展试验示范区建设，恩平大米的质量已广
泛获得外界认可。另外，恩平积极做好“农
产品”文章，2019年，“恩平大米”“恩平濑
粉”成功申请为国家地理标志农产品，为恩
平濑粉产业发展打下坚实的“国字号”基础。

“针对农产品这一块，我们有很多扶持
政策。恩平将用好濑粉产业促进会的引导
作用，让更多濑粉生产企业了解政策、用好
政策。同时，积极引导促进会从大局出发，
树立‘一盘棋’思想，激活濑粉企业的能动
性，为企业提供更好的服务，促进产业发
展。”谭乾开说。

“希望促进会能带领企业学习并引进新
的理念，如销售手段、制作技术等，带领行业
朝着更符合市场需求的方向进军。”广东稻
鑫食品有限公司总经理吴有坤说，社会群体
的饮食习惯发生着变化，恩平濑粉产业要紧
贴市场需求，抱团学习、共同发展。

思考
攻克制作工艺难关

促恩平濑粉抢占更大市场

近年来，袋装螺蛳粉产业异军突起，外
来游客不仅能在当地品尝地道的风味美
食，还能将“柳州味道”带回家，还能通过网
络购买螺蛳粉。开发生产线、制定行业标
准、加强地理标志注册商标保护，让柳州螺
蛳粉插上腾飞的翅膀，完成了小米粉向大
产业的华丽转变。

“他山之石，可以攻玉。”恩平濑粉产业
能否借鉴柳州螺蛳粉产业的发展模式呢？

“外地游客来恩平吃濑粉，个个都说顶
呱呱，但把濑粉买回家，能煮出原汁原味的
真不多，这是制约恩平濑粉产业发展的重
要原因之一。”恩平市牛江华威农民专业合
作社负责人冯明华说。

他表示，目前，除了有少量企业生产即
食濑粉外，绝大部分企业都以生产干粉为
主。“干的恩平濑粉需要烹饪，但在煮粉的
过程中，还需要一些小技巧，否则会影响口
感。我们曾经试过制作煮粉视频，但领悟
不到精髓的大有人在。对于一些新入行的
小吃店，我们往往需要安排人员进店教他
们怎样煮好一碗濑粉。反观柳州螺蛳粉，
滋味鲜美，做法简单，因而能够迅速受到市
场欢迎。我想，恩平濑粉在制作工艺上还
有不少需要攻克的难关。希望在相关部门
的带领下，在恩平濑粉产业促进会的引导
下，这些难关能被逐个击破。”冯明华说。

在恩城广青街的一家文旅手信店，记者
发现，店中的濑粉商品琳琅满目，其中湿粉
产品引人注意。吴友坤介绍，这是他们在即
食产品研发上的新尝试。在他看来，生产即
食濑粉，需要购置昂贵的设备、学习先进的
制作工艺，这对恩平濑粉生产企业来说，是
难以跨越的坎。“目前，我们正努力尝试，努
力提高技术，让恩平濑粉实现‘弯道超车’，
食用起来更方便。2019年，我们推出了半
干型湿粉，目前已在各大超市、店铺投放。
未来希望研发出冲泡型濑粉食品，推动恩平
濑粉抢占更大的市场份额。”吴友坤说。

“一碗正宗的恩平濑粉，汤底非常重
要，往往要加入恩平的牛大力、鸭血、莲藕
等。如何让恩平濑粉实现既能即食又保持
鲜味，是我们未来努力的方向。”吴有坤说。

随着乡村振兴在恩平的深入推进，恩平市的濑粉产业也逐渐兴旺。徐卫良 摄
文/江门日报记者/张安怡 周晓营


